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Aos vinte e seis dias do mês de agosto de dois mil e dezesseis, às oito horas, 
reuniu-se ordinariamente o Conselho de Ensino, Pesquisa, Extensão e 
Administração, sob a presidência da Profª. Cleuza Maria Sobral Dias, com a 
presença dos seguintes membros: Andrea Gonçalves dos Santos, Caroline Lemos 
Segovia, Danilo Giroldo, Denise Maria Varella Martinez, Derocina Alves Campos 
Sosa, Dulce Cassol Tagliani, Giovana Calcagno Gomes, Humberto Camargo 
Piccoli, Isabel Cristina de Oliveira Netto, José Henrique Muelbert, José Rodrigo 
Furlanetto de Azambuja, Lucia de Fátima Socoowski de Anello, Marcelo Gonçalves 
Montes D’Oca, Marcos Antonio Satte do Amarante, Maria Renata Alonso Mota, 
Mozart Tavares Martins Filho, Nelson Lopes Duarte Filho, Normélia Maria Parise, 
Patrízia Raggi Abdallah, Paul Gerhard Kinas, Renato Duro Dias, Ronaldo Piccioni 
Teixeira, Vilmar Alves Pereira e Vitor da Silva dos Santos. O Secretário, a pedido 
da Senhora Presidenta, registrou a presença dos substitutos e o motivo da 
substituição: Rosilene Maria Clementin, representante da PROPESP (titular 
afastado a serviço na Universidade); Daniel Loebmann, Vice-Diretor do ICB; Eder 
Dion de Paula Costa, Vice-Diretor da FaDir (titulares afastados à serviço da 
Universidade); Alessandra Ávila Martins, suplente de Carlos James Scaini, 
representante da 6ª Câmara; Marilice Magroski Gomes da Costa, suplente de 
Rodrigo Desessards Jardim, representante da 2ª Câmara (titulares afastados por 
motivo de força maior). Justificaram a ausência: Cleusa Maria Lucas de Oliveira e 
Júlio Mário da Silveira Marchand, respectivamente titular e suplente da 
representação dos servidores TAE (ambos afastados a serviço na Universidade); 
Marcelo Borges Tesser e Paulo Roberto Armanini Tagliani, respectivamente titular e 
suplente da representação da 1ª Câmara (titular em férias e suplente afastado a 
serviço na Universidade); Katiusche Helena Garcia Marques, representante dos 
estudantes de graduação (afastada por motivo de força maior). Ausentes sem 
justificativa: Daniel Porciúncula Prado, representante da 5ª Câmara; Ivete Martins 
Pinto, representante dos docentes; Juliana Fausto Flores, representante dos 
servidores técnico-administrativos em educação; Henrique Magalhães Meneses e 
Kristopher Machado Marques, respectivamente representantes discentes da 
graduação e da pós-graduação. Participaram como convidados os relatores: Jarbas 
Greque Acosta (Biblioteconomia), Eder Mateus Nunes Gonçalves (Engenharia da 
Automação) e Mário Rocha Retamoso (Matemática Aplicada). Também 
participaram na condição de convidados: a Diretora de Avaliação e 
Desenvolvimento da Graduação, Silvana Maria Bellé Zasso; a Diretora Pedagógica 
da PROGRAD, Michelle Reinaldo Protásio e Diogo Christmann Koren, 
representando a PROPESP, os dois últimos enquanto componentes da equipe 
organizadora da 15ª MPU – Mostra da Produção Universitária; Carlos Eduardo da 
Rosa, coordenador do curso de Tecnologia em Toxicologia Ambiental; Carlos 
Eduardo maia Nery, Diretor de Avaliação Institucional; Dhion Carlos Hedlund, 
coordenador adjunto do curso de Arquivologia; Laurelize Pereira da Rocha, 
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coordenadora adjunta do curso de Enfermagem e Evelin Melo Mintegui, integrante 
do corpo docente do curso de Arquivologia. Ao iniciar a reunião a Senhora 
Presidenta colocou em discussão a ordem do dia, conforme segue: 1º) Aprovação 
da Ata 074 – Tendo em vista que a ata fora disponibilizada antecipadamente aos 
conselheiros, a Senhora Presidenta perguntou aos presentes se havia alguma 
manifestação a respeito dessa ata. Não havendo manifestações a respeito, a ata n° 
074 foi colocada em votação e aprovada por unanimidade; 2º) Indicação da Cons. 
Cleuza Maria Sobral Dias – Homologação do AE 024/2016 – Alteração no 
Calendário de Reuniões do COEPEA – O referido AE aprovou a transferência de 
data da reunião ordinária do COEPEA no mês de agosto, do dia 19 para o dia 26, 
em razão da existência de muito material na pauta a ser reproduzido e distribuído 
aos conselheiros, além de proporcionar um pouco mais de tempo aos relatores para 
a conclusão de seus pareceres. A Indicação foi lida pela autora. Após a leitura, a 
Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações 
a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por 
unanimidade; 3º) Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – Homologação 
do Ato Executivo 010/2016 - luto oficial pelo falecimento do servidor docente 
aposentado MANOEL HENRIQUE SOUTO CRUZ – O referido AE declarou luto 
oficial na Universidade Federal do Rio Grande por motivo de falecimento do 
servidor aposentado Manoel Henrique Souto Cruz, ocorrido em 11/06/2016, o qual 
atuou como docente no magistério superior da FURG por dezesseis anos e nove 
meses. A Indicação foi lida pela autora. Não havendo manifestações a esse 
respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 
4º) Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – Homologação do Ato 
Executivo 011/2016 - luto oficial pelo falecimento da servidora técnico-
administrativa em educação aposentada WILMA PIVA – O referido AE declarou 
luto oficial na Universidade Federal do Rio Grande por motivo de falecimento da 
servidora técnico-administrativa em educação aposentada Wilma Piva, ocorrido em 
18/06/2016, a qual atuou como Técnica de Laboratório por dezessete anos e oito 
meses. A Indicação foi lida pela autora. Não havendo manifestações a esse 
respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 
5º) Indicação do Cons. Danilo Giroldo – Homologação do Ato Executivo 
013/2016 - luto oficial pelo falecimento da servidora docente aposentada IONE 
SIMÕES TOUGUINHA – O referido AE declarou luto oficial na Universidade 
Federal do Rio Grande por motivo de falecimento da servidora aposentada Ione 
Simões Touguinha, ocorrido em 30/06/2016, a qual atuou como docente no 
magistério superior da FURG por dezessete anos. A Indicação foi lida pelo autor. 
Não havendo manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, 
sendo aprovada por unanimidade; 6º) Indicação do Cons. Danilo Giroldo – 
Homologação do Ato Executivo 014/2016 - luto oficial pelo falecimento da 
servidora docente CRISTINA DIAS DIAZ – O referido AE declarou luto oficial na 
Universidade Federal do Rio Grande por motivo de falecimento da servidora 
Cristina Dias Diaz, ocorrido em 05/07/2016, a qual atuou como docente no 
magistério superior da FURG por vinte e um anos e três meses. A Indicação foi lida 
pelo autor. Não havendo manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada 
em votação, sendo aprovada por unanimidade; 7º) Indicação do Cons. Danilo 
Giroldo – Homologação do Ato Executivo 015/2016 - luto oficial pelo 



Ata nº 075 do COEPEA – 26/08/2016 
 

3 
 

falecimento do servidor docente aposentado JORGE LUIZ SUSINI – O referido 
AE declarou luto oficial na Universidade Federal do Rio Grande por motivo de 
falecimento do servidor aposentado Jorge Luiz Susini, ocorrido em 06/07/2016, o 
qual atuou como docente no magistério superior da FURG por trinta e dois anos e 
onze meses. A Indicação foi lida pelo autor. Não havendo manifestações a esse 
respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 
8º) Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – Homologação do Ato 
Executivo 018/2016 - luto oficial pelo falecimento da servidora docente LIANE 
BONATO – O referido AE declarou luto oficial na Universidade Federal do Rio 
Grande por motivo de falecimento da servidora Liane Bonato, ocorrido em 
23/07/2016, a qual atuou como docente no magistério superior da FURG por 
dezesseis anos e quatro meses. A Indicação foi lida pela autora. Não havendo 
manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo 
aprovada por unanimidade; O Cons. Piccoli reconhece a importância de todos os 
citados, mas não poderia deixar de registrar a perda do Prof. Décio. Faz muita falta 
na Escola de engenharia. Registrou esse pesar pela perda do amigo; 9º) Indicação 
da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – Homologação do Ato Executivo 025/2016 
- luto oficial pelo falecimento do servidor docente aposentado DÉCIO 
RODRIGUES DE OLIVEIRA – O referido AE declarou luto oficial na Universidade 
Federal do Rio Grande por motivo de falecimento do servidor aposentado Décio 
Rodrigues de Oliveira, ocorrido em 18/08/2016, o qual atuou como docente no 
magistério superior da FURG por trinta e oito anos e sete meses. A Indicação foi 
lida pela autora. O Cons. Piccoli disse reconhecer a importância de todos os citados 
anteriormente por conta dos atos de luto oficial, porém não poderia deixar de 
registrar o que significa a perda do Prof. Décio para a Escola de Engenharia. Citou 
um pouco da história pessoal do Prof. Décio, fazendo referência a sua passagem 
pelo antigo Departamento de Materiais e Construção da FURG. Disse que 
ingressaram juntos na Universidade, que fará muita falta à Escola de Engenharia e 
que, na condição de seu amigo, não poderia deixar de declarar seu pesar por essa 
perda. Não havendo mais manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada 
em votação, sendo aprovada por unanimidade; 10º) Indicação da Cons. Cleuza 
Maria Sobral Dias – Homologação do Ato Executivo 012/2016 - Suspensão dos 
expedientes acadêmico e administrativo no Campus Rio Grande, no dia 29 de 
junho de 2016 (Dia de São Pedro – Padroeiro do Município do Rio Grande) – O 
referido AE suspendeu as atividades acadêmicas e administrativas da FURG no dia 
29 de junho de 2016 (Dia de São Pedro – Padroeiro do Município do Rio Grande), 
excluindo os serviços do Grupo de Vigilância, Hospital Universitário e os 
considerados essenciais e intransferíveis. A Indicação foi lida pela autora. Não 
havendo manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, 
sendo aprovada por unanimidade; 11º) Indicação do Cons. José Henrique 
Muelbert – Homologação do Ato Executivo 017/2016 - concessão de isenção 
de taxa de ressarcimento de 4% para a FURG relativa ao projeto Estudo 
Ambiental para ordenamento territorial de um trecho da orla lagunar de São 
José do Norte, RS – O referido AE concedeu isenção da taxa de ressarcimento de 
4% para a FURG, relativa ao projeto Estudo Ambiental para ordenamento territorial 
de um trecho da orla lagunar de São José do Norte, RS, considerando que o 
recurso obtido é proveniente de órgão público e que destina-se apenas ao 
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pagamento de despesas dos trabalhos de campo necessários e de auxílio aos 
estudantes envolvidos na atividade de extensão. A Indicação foi lida pelo autor. 
Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. O Cons. 
Daniel (ICB) sugeriu que fossem colocados os valores que envolvem os 
correspondentes projetos, quando da solicitação de isenção de taxas, para 
conhecimento dos conselheiros. Não havendo mais manifestações a esse respeito, 
a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 12) 
Indicação do Cons. José Henrique Muelbert – Homologação do Ato Executivo 
019/2016 - concessão de isenção de taxa de ressarcimento de 4% para a 
FURG relativa ao projeto Apoio à implementação do Sistema de 
Monitoramento da Costa Brasileira – SIMCosta – Fase II – O referido AE 
concedeu isenção da taxa de ressarcimento de 4% para a FURG, relativa ao 
projeto Apoio à implementação do Sistema de Monitoramento da Costa Brasileira – 
SIMCosta – Fase II, considerando que o recurso obtido para a execução desse 
projeto de pesquisa é proveniente de órgão público, no caso, o Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Inovação, o qual não admite o recolhimento de ressarcimento 
ou o pagamento de taxa de administração. A Indicação foi lida pelo autor. Após a 
leitura a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. A Cons. Normélia 
solicitou explicações a respeito do que significa esse tipo de solicitação de isenção. 
O Cons. Danilo fez breve explanação sobre a norma que regula esse tipo de 
relação dos projetos administrados via fundações, a qual prevê o recolhimento de 
taxas aos envolvidos, sendo que, em alguns casos os órgãos financiadores já 
determinam nos contratos a impossibilidade de recolhimento de taxas, casos em 
que as Unidades se obrigam a solicitar a correspondente isenção. Não havendo 
mais manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo 
aprovada por unanimidade; 13º) Indicação do Cons. José Henrique Muelbert – 
Solicitação de isenção de taxa de ressarcimento de 4% para a FURG relativa 
ao projeto MULTISAR – Uma abordagem multidisciplinar sobre a sardinha-
verdadeira (Sardinella brasiliensis) – A referida indicação solicita isenção da taxa 
de ressarcimento de 4% para a FURG, relativa ao projeto MULTISAR – Uma 
abordagem multidisciplinar sobre a sardinha-verdadeira (Sardinella brasiliensis), 
considerando que o recurso obtido para a execução desse projeto de pesquisa é 
proveniente de órgão público, no caso, do Fundo Brasileiro para a Biodiversidade - 
FUNBIO, o qual não admite o recolhimento de ressarcimento ou o pagamento de 
taxa de administração. A Indicação foi lida pelo autor. Após a leitura a Senhora 
Presidenta colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse 
respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 
14º) Indicação do Cons. José Henrique Muelbert – Homologação do Ato 
Executivo 022/2016 - concessão de isenção de taxa de ressarcimento de 4% 
para a FURG relativa ao projeto Fomento à formação de recursos humanos 
em Estudos Ambientais em áreas de atuação da indústria do petróleo, por 
meio de apoio ao PRH 27 - QG – O referido ato concedeu isenção da taxa de 
ressarcimento de 4% para a FURG, relativa ao projeto Fomento à formação de 
recursos humanos em Estudos Ambientais em áreas de atuação da indústria do 
petróleo, por meio de apoio ao PRH 27 - QG, considerando que o recurso obtido 
para a execução desse projeto de extensão é proveniente da Agência Nacional do 
Petróleo, Gás Natural e Combustíveis – ANP, por intermédio da Queiroz Galvão 
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Exploração e Produção S/A, o qual não admite o recolhimento de ressarcimento ou 
o pagamento de taxa de administração. A Indicação foi lida pelo autor. Após a 
leitura a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. O Cons. José 
Muelbert, autor da Indicação, explicou que o recurso que a empresa Queiroz 
Galvão está disponibilizando é público, além de tratar-se de um programa de 
formação de recursos humanos. Não havendo mais manifestações a esse respeito, 
a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 15º) 
Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – Homologação do Ato 
Executivo 023/2016 - Suspensão de expedientes no Campus de São Lourenço 
do Sul (Feriado Municipal – Dia do Padroeiro da cidade) – O referido AE 
suspendeu os expedientes acadêmico e administrativo no Campus de São 
Lourenço em 10 de agosto de 2016, excluindo os serviços do Grupo de Vigilância e 
os considerados essenciais ou intransferíveis. A Indicação foi lida pela autora. Não 
havendo manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, 
sendo aprovada por unanimidade; 16º) Indicação da Cons. Isabel Cristina de 
Oliveira Netto – Homologação do Ato Executivo 016/2016 – Solicitação de 
excepcionalidade para realização de processo seletivo na FAMED para 
contratação de docente com exigência mínima da titulação em nível de 
Especialização, para atuar nas áreas de: Pediatria, Clínica Médica, Cirurgia, 
Saúde da Família e Comunidade e Oftalmologia – O referido AE autorizou, em 
caráter excepcional, a realização de processos seletivos na FaMed para 
contratação de docentes com exigência mínima da titulação em nível de 
Especialização nas áreas de: Pediatria, Clínica Médica, Cirurgia, Saúde da Família 
e Comunidade e Oftalmologia, em razão da dificuldade de serem encontrados 
Mestres e Doutores nessas áreas, da concorrência com os concursos para 
Técnicos Administrativos em Educação nessas especialidades e também da atual 
demanda regional por profissionais em tais. A Indicação foi lida pela autora. Após a 
leitura a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. Não havendo 
manifestações a esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo 
aprovada por unanimidade; 17º) Indicação do Cons. Humberto Camargo Piccoli 
– Solicitação de excepcionalidade para realização de processo seletivo na EE 
para contratação de docente com exigência mínima da titulação em nível de 
Mestrado, para atuar na área de Engenharia Civil - Estruturas – A referida 
Indicação solicita, em caráter excepcional, a realização de processo seletivo na EE 
para contratação de docente com exigência mínima da titulação em nível de 
Mestrado na área de Engenharia Civil - Estruturas, em razão da urgência na 
contratação de docente dessa área para atuar na orientação de estudantes em 
TCC e por já ter sido realizado concurso em que apenas dois candidatos se 
inscreveram e ambos não compareceram para a realização das provas. A Indicação 
foi lida pelo autor. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em 
discussão. O autor disse que havia dois candidatos com doutorado, mas nenhum 
compareceu. Não havendo mais manifestações a esse respeito, a Indicação foi 
colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 18º) Indicação da Cons. 
Isabel Cristina de Oliveira Netto – Solicitação de excepcionalidade para 
constituição de banca para concurso público na FaMed, na área de 
Oftalmologia, com a participação de um dos membros com titulação de 
Especialização – A referida Indicação solicita, em caráter excepcional, a 
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composição de banca para concurso público na FaMed, na área de Oftalmologia, 
com a participação de um dos membros com titulação de Especialização, em razão 
da dificuldade de serem encontrados interessados docentes com a titulação de 
Mestre ou Doutor nessa área, além do fato de que um dos membros titulares da 
banca possui Especialização e de também contarem com um docente com título de 
especialista e formação na área de Oftalmologia. A Indicação foi lida pela autora. 
Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. A autora 
disse que há um professor na área de oftalmologia na FaMed que está com planos 
de se aposentar e que há muita dificuldade em serem encontrados profissionais da 
área, com mestrado ou doutorado. Não havendo mais manifestações a esse 
respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por unanimidade; 
19º) Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – Eleição dos 
representantes dos docentes, dos técnico-administrativos em educação e dos 
estudantes para o Pleno do Conselho de Ensino, Pesquisa, Extensão e 
Administração – Biênio 2016/2018 – A referida Indicação propõe a designação 
por parte do plenário do COEPEA de Comissão Especial para coordenar o 
processo de escolha dos representantes dos docentes, dos técnico-administrativos 
em educação e dos estudantes para o biênio de 2016/2018. A Indicação foi lida 
pela autora. As conselheiras Giovana (diretora da EEnf) e Andrea (representante 
dos servidores TAE) colocaram-se à disposição para compor a referida Comissão 
Especial. Não havendo mais manifestações a respeito, o plenário aprovou os 
nomes das duas conselheiras para comporem a Comissão Especial. Com relação à 
Comissão contar com algum representante dos estudantes, foi decidido que a 
secretaria faria contato posterior com os atuais representantes da graduação e da 
pós-graduação a fim de verificar a possibilidade de que algum deles se interesse 
por compor a comissão, já que não havia nenhum representante discente na 
reunião, e que, em caso negativo serão consultadas as entidades que representam 
os estudantes no âmbito da FURG; 20º) Parecer 020/2016 da 4ª Câmara - 
Processo nº 23116.004271/2016-18 – alteração curricular do curso de 
Arquivologia – O processo teve como relator o Cons. Jarbas Greque Acosta, que, 
após análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da 
proposta de alteração curricular do curso de Arquivologia. O parecer foi lido pelo 
autor. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. A 
Diretora Silvana disse ser natural a revisão realizada pelo NDE (Núcleo Docente 
Estruturante) do curso, salientando que atualmente o curso já conta com novos 
professores. O coordenador Dhion explicou que algumas questões foram 
identificadas para sofrerem correções a fim de contemplarem novas áreas a serem 
abrangidas pelo conteúdo programático. Disse que a partir de 2020 somente o novo 
QSL será válido. A Cons. Derocina explicou que alguns novos professores estão 
em processo de qualificação e que a área de arquivologia do ICHI hoje conta com 
seis novos professores, e sempre na expectativa de que esse número venha a 
aumentar. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi 
colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 21º) Parecer 013/2016 da 
2ª Câmara - Processo nº 23116.004223/2016-10 – alteração curricular do curso 
de Enfermagem – O processo teve como relatora a Cons. Daza de Moraes Vaz 
Batista Filgueira, que, após análise da documentação que instrui o processo, votou 
pela aprovação da proposta de alteração curricular do curso de Enfermagem. O 
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parecer foi lido pela Cons. Marilice Magroski Gomes da Costa, representante da 2ª 
Câmara. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. A 
coordenadora Laurelize explicou como se deu todo o processo de discussão até as 
definições das alterações no NDE do curso. Não havendo mais manifestações a 
esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
unanimidade; 22º) Parecer 010/2016 da 5ª Câmara - Processo nº 
23116.004189/2016-83 – alteração curricular do curso de Turismo – O processo 
teve como relatora a Cons. Luciana Pilatti Telles, que, após análise da 
documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da proposta de 
alteração curricular do curso de Turismo. O parecer foi lido pela Cons. Derocina. 
Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. A Cons. 
Derocina explicou que a alteração reforça a formação do Bacharel em Turismo. Não 
havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em 
votação, sendo aprovado por unanimidade; 23º) Parecer 005/2016 da 6ª Câmara - 
Processo nº 23116.005898/2016-86– Programa de Avaliação Institucional 
(revoga a Del. 054/2010) – O processo teve como relator o Cons. Eder Mateus, 
que, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação 
da proposta de alteração do Programa de Avaliação Institucional, revogando a 
Deliberação 054/2010. O parecer foi lido pelo autor. Após a leitura, a Senhora 
Presidenta colocou o assunto em discussão. A Cons. Derocina disse que é 
importante se pensar no aprimoramento do questionário de avaliação do docente 
pelo discente, em razão de que, por vezes, o número de questionários é muito 
baixo, e isso pode trazer algum tipo de prejuízo ao processo. O diretor Luiz 
Eduardo citou que provavelmente em 14 de setembro será realizada reunião com 
os cursos, quando serão levadas para discussão entre os coordenadores as 
avaliações do INEP, e que, nesse momento, serão levadas algumas questões 
relativas ao aprimoramento do questionário. Disse que outro aspecto a ser 
analisado refere-se à baixa adesão dos estudantes ao processo e que algumas 
propostas já existem com relação a melhorar a participação dos discentes. A Cons. 
Patrizia sugeriu que talvez se pudesse vincular a matrícula do estudante ao 
procedimento da avaliação. O diretor Luiz Eduardo explicou que a questão de 
tornar obrigatório o preenchimento dos questionários depende de uma decisão de 
Conselho, já que, neste momento, a determinação é de que não seja obrigatório tal 
preenchimento da avaliação. A Senhora Presidenta parabenizou o diretor Luiz 
Eduardo e a equipe da CPA (Comissão Permanente de Avaliação) pelo trabalho de 
revisão desse tema. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da 
Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 24º) Parecer 
024/2016 da 1ª Câmara - Processo nº 23116.005792/2016-82 – alteração 
curricular do curso de Sistemas de Informação – O processo teve como relator 
o Cons. Mário Retamoso, que, após análise da documentação que instrui o 
processo, votou pela aprovação da proposta de alteração curricular do curso de 
Sistemas de Informação. O parecer foi lido pelo autor. Após a leitura, a Senhora 
Presidenta colocou o assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse 
respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por 
unanimidade; 25º) Parecer 016/2016 da 2ª Câmara - Processo nº 
23116.004191/2016-52 – alteração curricular do curso de Tecnologia em 
Toxicologia Ambiental – O processo teve como relator o Cons. Juliano Zanette, 
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que, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação 
da proposta de alteração curricular do curso de Tecnologia em Toxicologia 
Ambiental. O parecer foi lido pela Cons. Marilice Magroski Gomes da Costa, 
representante da 2ª Câmara. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o 
assunto em discussão. O Cons. Daniel sugeriu que o QSL seja deixado no padrão 
atual pelos demais cursos, não necessitando constar em que Unidade Acadêmica 
estão lotadas as disciplinas. A diretora Silvana garantiu que a sugestão será 
atendida e o QSL será adequado ao padrão usual. Os Cons. Nelson e Kinas 
sugeriram que no futuro duas das disciplinas relacionadas no quadro de “já 
existentes” sejam remanejadas para o C3 e IMEF, respectivamente, devido às suas 
características, são elas: Bioinformática Aplicada a Toxicologia e Estatística 
Aplicada a Toxicologia. O coordenador Carlos Rosa explicou que, com relação à 
disciplina citada pelo Cons. Nelson, essa situação nunca teria sido levada ao 
conhecimento dos professores do curso, e com relação à disciplina citada pelo 
Cons. Kinas justificou que a situação já foi verificada, mas que o IMEF não possui 
qualquer disciplina que seja equivalente a esta. A Cons. Maria Renata também 
citou o caso da disciplina de Metodologia Científica, que estaria sendo lotada no 
ICB e que no seu entendimento, deveria ser lotada no IE. A Cons. Giovana disse 
estranhar que a disciplina de Projeto de Trabalho de Conclusão de Curso (TCC) 
tenha apenas 1 (um) crédito, o que, no seu entender, dispensaria uma carga 
horária semanal muito baixa aos estudantes. O coordenador Carlos Rosa explicou 
que é dessa forma por tratar-se de uma disciplina que tem como característica 
apenas manter o vínculo dos estudantes no momento da elaboração do trabalho 
final. A Senhora Presidenta salientou que as sugestões com relação às 
adequações na lotação de algumas disciplinas citadas pelos diretores devem ser 
levadas posteriormente a um entendimento entre as Unidades envolvidas, tendo a 
concordância dos presentes. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o 
voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 26º) 
Parecer 015/2016 da 2ª Câmara - Processo nº 23116.006977/2016-23 – 
Homologação dos atos e resultado do Concurso Público da FaMed – Edital nº 
020/2016 – 1 (uma) vaga para o Campus de Rio Grande, para professor 
Auxiliar-A, Classe A, Nível 1, 40h; na área de conhecimento: Ciências da 
Saúde; para as matérias/disciplinas: Relação Médica, Teoria Geral da Saúde, 
Saúde Coletiva, Medicina de Família e Comunidade, Estágio em Medicina de 
família e Comunidade, Residência em Medicina da Família e Comunidade – O 
processo teve como relator o Cons. Rodrigo Jardim, que, após análise da 
documentação que instrui o processo, votou pela homologação dos atos e 
resultado do Concurso Público, o qual apresentou como único aprovado o 
candidato Anderson Souza Silva, indicando-o para contratação. O parecer foi lido 
pela Cons. Marilice Magroski Gomes da Costa, representante da 2ª Câmara. Após 
a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. A Cons. Isabel 
disse que está sendo feito um grande esforço por parte da FaMed no sentido de 
contratar profissionais na área da Medicina de Família e Comunidade. Disse que 
houve bastante discussão no conselho da Faculdade para que a vaga fosse 
direcionada para esta área. O Cons. Nelson disse que sua manifestação não teria a 
ver diretamente com este concurso, mas gostaria de registrar que soube da 
realização de um processo seletivo na área da computação ocorrido nesta semana 
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na UFRGS, o qual foi efetivado em apenas dois dias, desde sua primeira etapa até 
a conclusão, comparando-o ao tempo que levam os processos que são realizados 
na FURG. A Senhora Presidenta disse que cabe verificar junto a esta Universidade 
em que base legal eles amparam seus procedimentos relativos aos processos 
seletivos, no sentido da diminuição dos prazos a serem cumpridos nas diversas 
etapas dos certames. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da 
Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 27º) Parecer 
010/2016 da 3ª Câmara - Processo nº 23116.004004/2016-31 – Homologação 
dos atos e resultado do Concurso Público da EE – Edital nº 022/2016 – 1 (uma) 
vaga para o Campus de Rio Grande, para professor Adjunto-A, Classe A, Nível 
1, 40h/DE; na área de conhecimento: Engenharia Civil - Estruturas; para as 
matérias/disciplinas: Mecânica Estrutural I, Mecânica Estrutural II, Resistência 
dos Materiais, Sistemas Estruturais em Concreto Armado, projeto de Edifícios 
de Concreto Armado – O processo teve como relator o Cons. Fabrício Santana, 
que, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela 
homologação dos atos e resultado do Concurso Público, no qual não houve 
candidato aprovado. O parecer foi lido pelo Cons. José Rodrigo Azambuja, 
representante da 3ª Câmara. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o 
assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse respeito, o voto da 
Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 28º) Parecer 
021/2016 da 4ª Câmara - Processo nº 23116.005235/2016-61 – Criação do curso 
de Mestrado Profissional em Administração Pública, modalidade em Rede - 
PROFIAP – O processo teve como relator o Cons. Mateus de Moura, que, após 
análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da proposta 
de criação do curso de Mestrado Profissional em Administração Pública, 
modalidade em Rede - PROFIAP. O parecer foi lido pelo Cons. Renato Duro Dias, 
representante da 4ª Câmara. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o 
assunto em discussão. A Cons. Rosilene parabenizou o ICEAC pela iniciativa do 
novo projeto. A Cons. Patrizia disse que foi um esforço conjunto e um empenho 
muito grande do professor Longaray. A Senhora Presidenta parabenizou o ICEAC 
pelo esforço e salientou que o Instituto e a Universidade estão de parabéns, porque 
aqui na Região Sul foi o único curso aprovado entre outras instituições que também 
tentaram a adesão ao programa PROFIAP neste momento. Destacou que essa era 
uma solicitação antiga dos servidores técnico-administrativos em educação, embora 
o curso sendo aberto aos servidores de outras Instituições irá atender nossa 
demanda. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi 
colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade, com palmas; 29º) Parecer 
016/2016 da 5ª Câmara - Processo nº 23116.004307/2016-53 – alteração 
curricular do curso de Artes Visuais – O processo teve como relatora a Cons. 
Paula Regina, que, após análise da documentação que instrui o processo, votou 
pela aprovação da proposta de alteração curricular do curso de Artes Visuais. O 
parecer foi lido pela Cons. Dulce. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o 
assunto em discussão. Não havendo manifestações a esse respeito, o voto da 
Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 30º) Parecer 
012/2016 da 5ª Câmara - Processo nº 23116.004309/2016-42 – alteração 
curricular do curso de Arqueologia – O processo teve como relator o Cons. 
Jussemar, que, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela 
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aprovação da proposta de alteração do funcionamento do curso, do turno da tarde 
para os turnos da manhã e tarde. O parecer foi lido pela Cons. Derocina. Após a 
leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. A Cons. Derocina 
ressaltou que o conselho do ICHI terá o compromisso de avaliar, nos próximos dois 
ou três anos, a alteração proposta neste momento. Não havendo mais 
manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo 
aprovado por unanimidade; 31º) Indicação da Cons. Dulce Cassol Tagliani – 
Solicitação de excepcionalidade para realização de processo seletivo no ILA 
para contratação de docente com exigência mínima da titulação em nível de 
Mestrado, para atuar na área de Língua Inglesa, nos cursos do campus Rio 
Grande – A referida Indicação solicita, em caráter excepcional, a realização de 
processo seletivo no ILA para contratação de docente com exigência mínima da 
titulação em nível de Mestrado na área de Língua Inglesa, em razão da dificuldade 
evidenciada em concursos anteriores realizados para essa área, assim como no 
concurso realizado via Edital 25/2016, quando houve apenas dois candidatos 
doutores e dois mestres participando do processo de seleção e não houve 
candidato aprovado. A Indicação foi lida pela autora. Após a leitura a Senhora 
Presidenta colocou o assunto em discussão. Não havendo mais manifestações a 
esse respeito, a Indicação foi colocada em votação, sendo aprovada por 
unanimidade; 32º) Assuntos gerais – A Diretora Pedagógica da PROGRAD, 
Michele, representando a comissão da MPU, informou que nesta edição da mostra 
tiveram um número recorde de inscrições, contando com 1.856 apresentadores e 
907 ouvintes. Disse que estão se esforçando para manter todas as atividades 
previstas, apesar das dificuldades financeiras que todos já conhecem e que estão 
incentivando as pessoas a realizarem as oficinas, tanto no campus quanto em 
outros locais da comunidade em que forem realizadas. Entende que é um momento 
muito importante para a Universidade e solicita o apoio de todos para que a 
comunidade acadêmica participe da mostra. Aos diretores solicitou que mobilizem 
seus professores, técnicos e estudantes, para que participem das atividades da 
MPU. Solicitou que nos dias da MPU não ocorram aulas ou semanas acadêmicas, 
para que todos possam participar. Salientou que a MPU é uma atividade 
programada com bastante antecedência e que a equipe organizadora tem 
divulgado em vários espaços. Disse que há uma dificuldade grande com relação 
aos mediadores de salas e salientou que aqueles que detêm bolsa têm a 
responsabilidade e o compromisso de participar do evento. A Senhora Presidenta 
agradeceu a presença da Michele e do Diogo na reunião, e saudou a equipe pelo 
trabalho realizado na organização da MPU, salientando que talvez este seja o 
momento na qual se olha a Universidade em todas as suas áreas de atuação. 
Afirmou ser importante que esse tema seja trazido para dentro dos conselhos. A 
diretora Michele explicou que não existe mais a banca porque a premiação foi 
suspensa já há uns três anos, em razão de que ocorriam muitos problemas, já que 
numa mesma sala havia trabalhos de várias áreas sendo apresentados e assim 
ficava difícil utilizar um termo de comparação no sentido de avaliá-los os trabalhos. 
O Cons. José Muelbert, em razão do questionamento realizado no início da reunião 
pelo Cons. Daniel, disse ter se informado a respeito do projeto em que foi solicitada 
a isenção de taxa e informou que o mesmo importou em R$ 14.650,00 (quatorze 
mil, seiscentos e cinquenta reais). O Cons. Nelson pediu esclarecimentos adicionais 
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sobre notícia veiculada na página da FURG a respeito da interrupção do anel viário 
em razão de obras de recuperação no campus. O Cons. Amarante explicou que 
talvez o texto da notícia não tenha ficado bem entendido, mas a informação é de 
que, apesar da interrupção os estacionamentos citados estarão liberados, apenas o 
que deverá acontecer é que, para se ter acesso, aos mesmos deverá ser feito um 
percurso maior junto ao anel. O Cons. Daniel solicitou retorno a respeito de um 
pedido de verificação em problemas estruturais existentes nas salas de aulas que 
servem ao ICB, como iluminação precária, projetores fora de uso, aberturas 
danificadas e outros itens relacionados. O Cons. Amarante disse que realmente 
ocorreram problemas com relação ao recebimento de lâmpadas do fornecedor 
responsável, já que as lâmpadas que foram entregues são diferentes do modelo 
comprado e logicamente tiveram que ser substituídas e isso demanda algum 
tempo. Quanto às aberturas e equipamentos danificados, disse que estão 
buscando alternativas mais viáveis para a solução desses itens. Informou que a 
restrição orçamentária imposta no momento também tem trazido limitações no 
sentido de dar agilidade às aquisições necessárias. Citou também que há estudo 
em andamento no sentido de substituir as lâmpadas tradicionais por lâmpadas em 
LED, em razão da real economia constatada em torno de 38%, apesar do custo 
inicial do investimento. O Cons. Marcelo D’Oca externou sua preocupação com 
relação à dificuldade de alguns professores em terem acesso ao material dos 
conteúdos programáticos das disciplinas que existia no antigo serviço de cópias 
localizado no Centro de Convivência do campus. O Cons. Amarante explicou que, 
em razão da troca do prestador desse tipo de serviço no CC, a Prefeitura do 
Campus deixou o material antes existente para cópias em uma sala à disposição 
dos professores interessados por um período de três semanas e, posteriormente, o 
que restou foi resgatado pelo antigo responsável pela prestação dos serviços de 
cópias, alegando inclusive que os originais lhe pertenciam. Disse também que, 
apesar do transtorno que aconteceu com a substituição do prestador do serviço de 
cópias, em razão de uma nova licitação, o custo atual de cada cópia foi reduzido 
em torno de um terço do valor que era cobrado anteriormente. Nada mais havendo 
a tratar, às 11h, a Senhora Presidenta encerrou a reunião. A ata será 
disponibilizada a todos para apreciação e aprovação em próxima oportunidade e 
vai assinada pela Senhora Presidenta e por mim, Jorge Augusto da Silveira Bastos, 
que secretariei a reunião. 
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